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– инструменты –

Технологическая пересТройка
Паспорт проекта «Цифровая экономика» в 
сентябре этого года рассмотрен президиумом 
Совета при президенте РФ по стратегическо-
му развитию и национальным проектам. Как 
заявил по итогам заседания глава Министер-
ства цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций Российской Федерации Кон-
стантин Носков, проект в настоящее время до-
рабатывается, вносятся коррективы, однако в 
целом документ одобрен. Общий объем бюд-
жетных средств на его реализацию, по оценке 
чиновника, составит около 1,08 трлн руб.

Вся сумма, по данным ведомства, долж-
на быть распределена между шестью на-
правлениями цифровой экономики. Боль-
ше всего — 627,9 млрд руб. — пойдет на ин-
формационную инфраструктуру, в том чис-
ле на развитие сетей связи и дата-центров, 
внедрение пятого поколения связи. На циф-
ровое госуправление (информационные тех-
нологии для госслужб) выделят 233,1 млрд 
руб. На кадры для цифровой экономики по-
требуется 138,9 млрд руб., на цифровые тех-
нологии — 125,3 млрд руб. На информацион-
ную безопасность потратят 18 млрд руб., на 
нормативное регулирование — 1,5 млрд руб.

«Проект „Цифровая экономика“ — пра-
вильная попытка России встроиться в об-
щемировые тенденции развития. Развитие 
общества и цивилизации сегодня напрямую 
связано с „цифрой“, начиная с телевидения 
и заканчивая совокупностью электронных 
гаджетов, которые сегодня есть у каждого 
вне зависимости от возраста, квалифика-
ции и рода занятий. От многого мы уже ни-
когда не откажемся, и дальнейшее развитие 
тесно связано с развитием цифровой эконо-
мики: это и цифровой мониторинг, и цифро-
визация услуг, и цифровизация, связанная 
с нашими огромными пространствами»,— 
полагает и.о. ректора Иркутского государ-
ственного университета, директор Инсти-
тута динамики систем и теории управления 
СО РАН, академик РАН по отделению нано-
технологий и информационных технологий 
Игорь Бычков.

В первую очередь этот проект является от-
ветом на вызовы четвертой промышленной 

революции, говорит член комитета по циф-
ровой экономике Госдумы Кирилл Алексеев. 
«Для регионов проект полезен созданием 
новых рабочих мест, трансформацией суще-
ствующих и возможностью получения новых 
профессиональных навыков. При цифровой 
экономике будет наблюдаться рост удален-
ной работы. Например, менеджер проекта 
из Сибири может вполне спокойно работать 
на иногороднюю компанию по производству 
3D-принтеров»,— отмечает он.

Другим преимуществом от внедрения 
проекта, по мнению экспертов, станет ро-
ботизация рабочих мест. Рутинные опера-
ции будут автоматизироваться и роботизи-
роваться, а люди благодаря получению но-
вых навыков смогут работать над более ин-
тересными задачами.

Сейчас уже сложно закрывать глаза на 
существование и развитие информацион-
ных технологий, блокчейна и других иннова-
ционных достижений, которые развивают-
ся на Западе и в России, отмечает препода-
ватель Финансового университета при пра-
вительстве РФ, член экспертного совета по 
цифровой экономике и блокчейн-технологи-
ям Венера Шайдуллина.

«Внедрение национального проекта циф-
ровизации принесет регионам новые рабо-
чие места, также поднимется средний уро-
вень заработка, доходов населения. Но для 
начала, следует заметить, необходимы фи-
нансовые вливания, заинтересованность во 
внедрении технологий со стороны местных и 
федеральных властей»,— комментирует она.

региональный аспекТ
В правительстве Новосибирской области к 
национальному проекту «Цифровая эконо-
мика» готовят свои предложения. Планиру-
ется, что реализация на уровне федерально-
го исполнения начнется в 2019 году, а госу-
дарственное финансирование на выполне-
ние задач регионы получат после 2020-го. В 
рабочую группу по проекту «Цифровая эко-
номика», кроме представителей федераль-
ных ведомств, предполагается включить 
экспертов от региональных министерств.

В то же время, как рассказали в департа-
менте информатизации и развития телеком-
муникационных технологий Новосибирской 

области, в регионе формируется собствен-
ная стратегия цифрового развития на осно-
ве ранее принятых региональных госпро-
грамм и проектов, в том числе исходя из при-
оритетов национального проекта «Цифро-
вая экономика», государственной програм-
мы Российской Федерации «Информаци-
онное общество», мероприятий федераль-
ного проекта «Устранение цифрового нера-
венства», практическая реализация которо-
го в России начата с 2015 года, региональ-
ных гос программ «Развитие инфраструкту-
ры информационного общества Новосибир-
ской области», а также «Построение и раз-
витие аппаратно-программного комплекса 
„Безопасный город“».

Целевыми индикаторами по каждому из 
шести направлений нацпроекта в Новосибир-
ской области могут стать показатели страте-
гии социально-экономического развития ре-
гиона до 2030 года. Так, например, к 2030 го-
ду по инновационному (целевому) сценарию 
97% домохозяйств и 100% социально значи-
мых объектов должны быть подключены к ин-
тернету. Также в регионе к 2030 году плани-
руется увеличение доли государственных ус-
луг, предоставляемых в электронном виде, с 
20 до 90%. Долю граждан, использующих ме-
ханизм получения государственных и муни-
ципальных услуг в электронной форме, пред-
полагается увеличить с 70 до 90%. Оборот ор-
ганизаций сферы информационно-телеком-
муникационных технологий должен выра-
сти в 3 раза, число занятых в цифровой инду-
стрии также увеличится втрое.

Исполнение нацпроекта в регионах долж-
но происходить по модели государственно-
частного партнерства с привлечением к реа-
лизации проектов цифровой трансформации 
не только крупных компаний, но и субъектов 
малого и среднего предпринимательства, от-
мечают эксперты. Однако в регионах малый 
и средний бизнес в большинстве своем не по-
нимает сути перехода к цифровой экономике. 

Если государство и крупные компании обес-
печат площадку для образования и проведе-
ния дискуссий, то включение МСБ поможет 
с переходом к цифровизации, полагают они.

Цифровой опыТ
В Новосибирской области работу по циф-
ровизации экономики региональные власти 
начали с развития инфраструктуры для по-
следующего внедрения инновационных тех-
нологий. Так, здесь создана собственная го-
сударственная инфокоммуникационная сеть 
передачи данных протяженностью более 7 
тыс. км, которая объединила мегаполис и 
все районные центры, став основой для ор-
ганизации информационного обмена в соци-
ально значимых государственных информа-
ционных системах региона.

Построены основной и резервный цен-
тры обработки данных, позволяющие обе-
спечить бесперебойное функционирование 
более 70 государственных информационных 
систем, в том числе «Системы 112», «Еди-
ной государственной информационной си-
стемы в сфере здравоохранения Новосибир-
ской области» и др.

Развернута защищенная сеть правитель-
ства Новосибирской области, обеспечиваю-
щая информационную безопасность рабо-
ты исполнительных органов государственной 
власти на территории всего региона.

Развивается широкополосный доступ к 
мультисервисным сетям, за счет чего рас-
тет число пользователей интернета. Так, по 
данным департамента информатизации и 
развития телекоммуникационных техноло-
гий Новосибирской области, интернет-ау-
дитория в регионе с 2016-го ежегодно при-
растает на 2%: в 2017-м доля пользователей 
выросла с 76 до 78%, в 2018 году составила 
79,8%. При этом суточная аудитория интер-
нета практически достигла доли всех поль-
зователей: 73% жителей области заходят в 
сеть каждый день.

«Мы отмечаем из регионов Сибирско-
го федерального округа очень высокий тра-
фик, что свидетельствует о цифровизации 
многих областей и бизнеса, и госорганов. Ви-
димо, это наследие Новосибирска, ведь, как 
известно, Академгородок сыграл большую 
роль в формировании российского интерне-
та. Соответственно, все крупные сибирские 
компании стараются переводить свои взаи-
моотношения с клиентами в цифровую пло-
скость»,— отмечает коммерческий директор 
ЗАО «Центр взаимодействия компьютерных 
сетей MSK-IX» Евгений Морозов.

Благодаря накопленному опыту и соб-
ственным проектам ведомственной инфор-
матизации в 2017 году Новосибирская об-
ласть улучшила позицию в федеральном 
рейтинге уровня развития информационно-
го общества среди субъектов Российской 
Федерации Минкомсвязи РФ: регион под-
нялся с седьмого места на шестое.

«Новосибирская область является одним 
из лидирующих регионов в части проведе-
ния ведомственной информатизации: про-
екты внедрения региональных информаци-
онных систем в социально значимых сферах 
региона неоднократно отмечены наградами 
на всероссийских конкурсах и рекомендова-
ны для тиражирования в других субъектах 
Российской Федерации»,— сообщили в пра-
вительстве региона.

факТор препяТсТвия
Вместе с тем для Новосибирской обла-
сти характерны общероссийские факторы, 
сдерживающие развитие сферы информа-
ционно-телекоммуникационных техноло-
гий, отмечают и эксперты, и в правитель-
стве региона. В частности препятствует про-
цессу недостаточный уровень обеспеченно-
сти инфраструктурой сотовой связи и мо-
бильной передачи данных в малонаселен-
ных и отдаленных поселениях (сохранение 
цифрового неравенства): в настоящее вре-
мя операторы связи не развивают свои сети 
в малых населенных пунктах из-за убыточ-
ности этих проектов.

Отмечается отток квалифицированных 
кадров из региона, нехватка финансовых ре-
сурсов для реализации проектов внедрения 
новых цифровых решений.

В Сибири также недостаточно профиль-
ных мероприятий, связанных с ИТ-сферой 
и высокими технологиями, говорит Кирилл 
Алексеев. «Здесь меньше конференций, ха-
катонов или фестивалей, чем в том же Ека-
теринбурге. Получается, что местные кадры 
слегка оторваны от общей повестки. Также 
студенты получают недостаточно практиче-
ских навыков, многие совмещают работу с 
учебой ради стажа в ущерб качеству. Необ-
ходимо создавать образовательные класте-
ры. Объединять вузы с бизнесом для стажи-
ровок студентов и поддержки новых компа-
ний малого бизнеса, создаваемых учащими-
ся»,— полагает он.

Между тем развитие инфраструктуры ин-
формационного общества остается ключе-
вым драйвером для цифровизации и даль-
нейшего укрепления инвестиционной при-
влекательности региона, говорит эксперт.

Светлана Донская

Новосибирская область на пути цифровизации

Анатолий Дюбанов:
«Решение о внедрении цифровизации — путь к успеху»

В регионах России готовятся к реализации нацио-
нального проекта «Цифровая экономика». Документ 
определяет основные векторы развития технологий и 
отраслей в стране до 2024 года. В обсуждение того, как 
встраиваться в федеральную повестку, включилась и 
Новосибирская область, в частности правительство 
региона формирует соответствующие предложения в 
национальный проект. Предполагается, что внедре-
ние нацпроекта в регионах начнется с 2020 года, когда 
будет определено федеральное финансирование реги-
ональных проектов цифровой трансформации по 
субъектам.
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– интервью –

О том, как будет осуществляться реали-
зация нацпроекта «Цифровая экономи-
ка» в регионах России, и о роли Новоси-
бирской области в цифровой трансфор-
мации рассказал руководитель департа-
мента информатизации и развития теле-
коммуникационных технологий Ново-
сибирской области Анатолий Дюбанов.

— анатолий васильевич, на каком этапе 
разработки сегодня находится програм-
ма «Цифровая экономика»?
— Программа «Цифровая экономика» имеет 
статус национального проекта Российской 
Федерации и определяет базовые направ-
ления: инфраструктура, кадры, госуправле-
ние, цифровые технологии, информацион-
ная безопасность и нормативное регулиро-
вание данной сферы. Кроме того, отдельные 
задачи цифровизации той или иной отрасли 
экономики или социальной сферы заложены 
в других федеральных проектах, например 
в «Медицине» и связанной с ней программе 
«Цифровой контур».

Решение таких задач предстоит и в про-
ектах в сфере образования. Здесь иннова-
ции должны обеспечить в том числе удоб-
ство в работе с различными программными 
системами, с обучением школьников знани-
ям и навыкам, которые помогут произвести 
в будущем цифровую революцию.

Активно обсуждается сегодня внедрение 
цифровых технологий и в отрасли строитель-
ства и ЖКХ. Речь идет о направлении смарт-
сити, которое обсуждается по линии Мини-
стерства строительства и ЖКХ Российской 
Федерации как одно из направлений нацио-
нального проекта «Жилье и городская среда».

На исполнение нацпроекта «Цифровая 
экономика» федеральный центр намерен 
выделить более 1 трлн руб. Примерно такую 
же сумму инвестирует бизнес на условиях 
государственно-частного партнерства, так 
как цифровизация — задача не только госу-
дарства, но и бизнеса, ее внедрение долж-
но быть в интересах всех сторон. В целом, я 

считаю, что решение о внедрении цифрови-
зации — путь к успеху.
— какова роль государства в реализации 
этого проекта?
— Она заключается не во внедрении за бюд-
жетный счет технологий в повседневные про-
цессы, этих денег на все направления попро-
сту не хватит. Речь идет о синхронном дви-
жении в этом направлении государства, биз-
неса и общества. Государство берет на себя 
обязательство по созданию условий для но-
вых цифровых решений. Это, на мой взгляд, 
самый быстрый и эффективный способ ожи-
вить экономику и получить определенные 
экономические дивиденды.

Сегодня мы переживаем очередной этап 
промышленной и экономической револю-
ции. Государства, которые не успеют за эти-
ми тенденциями, на долгие годы обрекут се-
бя на вторые, третьи и четвертые роли в ми-
ровых процессах. То есть мы видим, что ми-
ровая экономика становится все более «тес-
ной», с высочайшим уровнем кооперации, и 
значит, лучший кусок мирового пирога до-
станется тому, кто успеет за инновационны-

ми и технологическими революциями, тому, 
кто успеет перевести в цифровую плоскость 
госуправление, экономику, бизнес и обще-
ственные процессы.
— когда к исполнению нацпроекта под-
ключат регионы?
— Сегодня формируются параметры задач 
нацпроекта, определяется финансовое обе-
спечение. Предполагается, что в этот проект, 
помимо бюджетных средств и средств биз-
неса, будут привлечены средства грантовой 
поддержки, прямые инвестиции различных 
фондов, направленные на решение задач 
развития платформ государственного управ-
ления и т.д. После того как все эти параме-
тры будут сформированы, начнется апроба-
ция технологий, которые подхватят регионы.

Кроме этого, сегодня обсуждаются гран-
товые схемы для российских разработчиков, 
привлекаемых для создания цифровых плат-
форм. Предполагается, что государственные 
органы должны пойти по пути таких компа-
ний, как, например, «Яндекс», сумевших бла-
годаря цифровым технологиям трансформи-
ровать многие отрасли. В случае с федераль-
ной инициативой инновации будут разраба-
тываться прежде всего для государственного 
управления и для решения социальных задач.

Если говорить о финансировании, то в 
2019 году для субъектов на решение цифро-
вых задач в рамках национальных проектов 
оно пока не предполагается, за исключением 
направления по медицине, которое финанси-
руется по другим ранее принятым програм-
мам и новым инициативам. В этой части за-
ложено достаточно серьезное финансирова-
ние, и сегодня мы говорим о получении бюд-
жетных средств на ближайшие три года в 
размере 1 млрд руб. Примерно такую же сум-
му, которую в этом году поддержали и депу-
таты, и губернатор, должна предоставить об-
ласть на условиях софинансирования.

Я думаю, что начиная с 2020 года появит-
ся уже выверенный формат финансирова-
ния регионов в части цифровизации. Одна-
ко по какой схеме оно будет осуществлять-
ся, пока не ясно, это будет определено в те-
чение следующего года.

Тем не менее это успех: наконец-то ре-
шение о внедрении цифровизации принято, 
выделены госсредства. Федеральный центр 
аккуратно планирует реализацию проекта, 
чтобы потратить выделенные на него сред-
ства максимально эффективно, чтобы ожи-
дания от этой программы совпали с резуль-
татами реализации.
— какова, на ваш взгляд, роль новоси-
бирской области в развитии инноваций, 
цифровых технологий?
— У Новосибирской области в рамках про-
екта цифровой трансформации есть осо-
бая миссия как центра профессионального 
ИТ-образования. Наш регион обладает все-
ми необходимыми компетенциями, опытом, 
а также штатом специалистов, для того что-
бы внедрять новые цифровые технологии в 
важнейшие отрасли экономики и социаль-
ной сферы, в бизнес-процессы для модер-
низации экономики и повышения качества 
жизни в регионе.

У нас есть серьезные наработки и по ин-
фраструктуре, и по федеральной програм-
ме устранения цифрового неравенства в 
населенных пунктах с численностью от 250 
до 500 человек. За счет областной програм-
мы мы обеспечиваем доступность совре-
менных услуг связи для поселений, где про-
живают от 500 до 1000 человек. Мы плани-
руем, что в Новосибирской области в тече-
ние двух-трех лет, если ничего кардиналь-
но не поменяется в федеральных решени-
ях, все населенные пункты с численностью 
населения от 250 человек будут обеспече-
ны сотовой связью.

Я считаю, что у нас хватает компетенций 
для создания цифровой основы, наши нара-
ботки в этой сфере сегодня признаются Ми-
нистерством цифрового развития РФ как 
один из лучших кейсов, который мы готовы 
представить другим регионам.

— сколько составит финансирование 
проектов цифровизации в новосибир-
ской области в ближайшие два года?
— Мы говорим о сумме 1 трлн руб., которая 
будет распределена из федерального бюд-
жета между всеми субъектами РФ.

Есть ясность с бюджетом региональной 
программы информатизации на 2019 год — 
он составляет 2,3 млрд руб. Это консолиди-
рованный бюджет на информатизацию всех 
органов власти, средства будут направле-
ны на решение задач цифровизации по всем 
направлениям экономики и социальной 
сферы. Например, на обеспечение досту-
пом к интернету всех школ Новосибирской 
области, медицинских учреждений. К сожа-
лению, на новые проекты мы можем потра-
тить лишь 3–4% от этой суммы, между тем 
хотелось бы заниматься разработкой новых 
решений и внедрением их в повседневные 
процессы.

На эти цели мы рассчитываем направить 
федеральное финансирование, которое 
ожидаем с 2020 года, и мы найдем дополни-
тельные денежные средства для софинанси-
рования проектов для реализации цифровой 
трансформации.
— а есть ли уже частные компании, заин-
тересовавшиеся этим нацпроектом?
— Есть достаточно большое количество 
региональных компаний, в том числе ре-
зидентов Технопарка новосибирского 
Академгородка, являющихся разработчи-
ками цифровых систем, они заинтересо-
ваны в участии в нацпроекте. Как пример, 
создание информационной системы, обе-
спечивающей деятельность МФЦ, — это 
продукт наших резидентов Академпарка, 
которые сначала создали его здесь, а по-
том показали на федеральном уровне и 
заинтересовали этой системой другие ре-
гионы.

Деньги, которые были потрачены на раз-
работку информационной системы МФЦ и 
ее запуск, уже полтора года назад вернулись 
в регион с лихвой.
— в каких отраслях будут в первую оче-
редь внедряться инновации?
— Цифровизация затронет все сферы дея-
тельности. Однако ожидается, что прежде 
всего технологии будут внедряться в про-
мышленности, в процессы, связанные с ло-
гистикой.

Беседовала Светлана Донская

В регионе к 2030 году планируется увеличение доли государственных услуг, предоставляемых  
в электронном виде, с 20 до 90%
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